



Presentación



XV Congreso Argentino de Graduados en Nutrición

INNOVACIÓN EN NUTRICIÓN PARA
EL DESARROLLO SOSTENIBLE



XIX CONGRESO
CONFELANYD
Confederación Latinoamericana y del
Caribe de Nutricionistas y Dietistas

9 al 11 de mayo de 2024

Pabellón Argentina - Universidad Nacional de Córdoba
Córdoba - Argentina



Colegio de Nutricionistas
de la Provincia de Córdoba



FEDERACIÓN ARGENTINA
DE GRADUADOS EN NUTRICIÓN

XV Congreso Argentino de Graduados en Nutrición y XIX Congreso de la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Nutricionistas y Dietistas, evento en sus dos ediciones, nacional e internacional, realizado los días **9, 10 y 11 de mayo de 2024**, en modalidad presencial, con sede en el Pabellón Argentina, Universidad Nacional de Córdoba, Córdoba, Argentina; y desarrollado libre de conflictos de interés económico con la industria alimentaria, farmacéutica y/o nutroterápica.

Este evento organizado por el Colegio de Nutricionistas de la Provincia de Córdoba en colaboración con la Federación Argentina de Graduados en Nutrición y la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Nutricionistas y Dietistas; contó con la presencia de profesionales de reconocida trayectoria local, nacional e internacional, ofreciendo un programa científico de gran interés y calidad académica.

Además, el Congreso tiene la particularidad de abordar aspectos vinculados a la sostenibilidad y transmitir tal legado, con acciones tendientes al cuidado del entorno, evitando el impacto negativo a nivel ambiental, económico y social.

Palabras de la Presidente del Comité Organizador,

Lic. Silvina Dinerstein Caamaño

Nuestra querida provincia es sede de este prestigioso evento científico desarrollado en el Pabellón Argentina de la Universidad Nacional de Córdoba, emblema en la formación académica y de una vasta historia en Latinoamérica. Un evento en sus 2 ediciones, nacional e internacional, con 3 días consecutivos de aprendizajes, y una actividad precongreso, donde compartimos charlas, debates, simposios, talleres de trabajo “workshop”, y espacios para actualizar nuestra formación.

El Colegio de Nutricionistas de la provincia de Córdoba es la entidad organizadora del Congreso, en colaboración con la FAGRAN y CONFELANYD.

Hace 2 años iniciamos este camino de planificación y desarrollo, con un GRAN equipo profesional de reconocida trayectoria llevando adelante este evento de gran relevancia para el país, con compromiso y responsabilidad. Sin dudas, participar del Congreso de manera presencial, fomenta el encuentro para compartir experiencias y conocimientos que mensure positivamente la socialización entre colegas.

Quiero distinguir el valioso acompañamiento del Consejo Directivo del CNPC, particularmente a su presidente Rosana Forcato, del Secretariado Ejecutivo de FAGRAN distinguiendo especialmente a la presidenta Ana Cáceres y también a los presidentes de las entidades de CONFELANYD y de FAGRAN, asesores letrado y contable, secretarías administrativas del CNPC, que sin dudas, esto no era posible.

Además, agradecemos al rector de la UNC, Mgter. Cr. Jhon Boretto y al decano de la FCM de la UNC Dr. Rogelio Pizzi por el importante acompañamiento institucional, y especialmente destacar la colaboración permanente y muy valiosa de la Dra. Lic. Mariana Laquis directora de la EN de la FCM de la UNC.

El Congreso cuenta con un destacado programa científico de gran interés y calidad académica, y con la participación de disertantes nacionales e internacionales, buscando generar un encuentro participativo, enriquecedor y de aprendizaje, para compartir e intercambiar. Agradecemos a cada uno por estar aquí presentes.

Por otro lado, un tema muy importante para destacar es que el Congreso es pionero en ser una actividad y de tal envergadura, presencial que se desarrolle libre de conflictos de interés económico con la industria alimentaria, farmacéutica y nutroterápica y por ello queremos agradecer especialmente y destacar el auspicio y apoyo del Gobierno de la provincia de Córdoba y sus dependencias, de la Agencia Córdoba Turismo de la Municipalidad de la ciudad de Córdoba y de UNICEF. Y en la misma línea agradecer el acompañamiento de los sponsors del congreso.

Además, el evento ha sido planificado y desarrollado de manera sostenible y amigable con el medio ambiente, buscando así disminuir la huella de carbono, mejorar la calidad de vida de toda la población y dar coherencia en lo que se aborda. Como habrán visto en el hall central, disponemos de dispensers con agua fría y caliente y como obsequio a todos los participantes del evento, hemos entregado una botella

para evitar el uso de descartables; afuera de las instalaciones hay campanas para los residuos reciclables, entre otros detalles que hacen la diferencia con el medio ambiente.

Por último, quiero destacar el compromiso y dedicación de todo el Comité Organizador y Científico, que además de estrechar lazos interinstitucionales, todo esto fue posible gracias a este GRAN equipo. Para mí fue un placer y un honor trabajar con ellos, y agradezco a cada uno.

Gracias por estar aquí presentes, disfruten del Congreso; es para nosotros un orgullo y ha sido un desafío ser los organizadores de tan relevante evento científico, y los invitamos a participar hasta el cierre del congreso que tendremos sorteo de regalos.

Palabras de bienvenida - Presidente Subcomité Científico, **Prof. Dra. Lic. María Daniela Defagó**

Hoy nos complace recibirlos en nuestra histórica casa de estudios para celebrar el XV Congreso Argentino de Graduados en Nutrición y XIX Congreso de la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Nutricionistas y Dietistas. Como Presidente del Comité Científico y, en representación del valioso equipo que conformo junto con la Comisión Organizadora, les damos la bienvenida y esperamos disfruten este evento desde su inicio hasta su culminación el día sábado.

Hemos trabajado una propuesta académica con el espíritu de incluir todos los matices que nuestra profesión abarca. Qué desafío. Los ejes temáticos del programa: Nutrición sostenible, Nutrición clínica pediátrica y del adulto, Nutrición comunitaria y en salud pública, Ejercicio profesional, Nutrición deportiva han sido trabajados para presentarles contenidos actualizados, pero también para generar debate, incentivar el pensamiento crítico y la participación, como a través de los workshops que se desarrollarán hoy. Todo el programa ha sido concebido bajo el lema del congreso “Innovación en nutrición para el desarrollo sostenible”, en sintonía con los demás aspectos organizativos de este evento que se desarrollará de manera sostenible y amigable con el medio ambiente.

Cuando nuestra carrera comenzó a gestarse hace ya muchos años, la llamaron “la carrera del futuro”. Y no estaban equivocados. La nutrición como ciencia y como profesión ha crecido y sigue creciendo en todos los espacios vinculados a la salud humana, ganando espacios en los medios, en la toma de decisiones en políticas públicas, en el trabajo en las comunidades, en los procesos productivos, en la discusión de qué futuro queremos y qué podemos hacer para mejorar la salud de nuestras poblaciones.

Quiero agradecer en nombre del Comité Científico y del Comité Organizador a todos los disertantes que nos acompañan y apostaron a compartir sus saberes en este congreso; a todos los colegas y compañeros de disciplinas hermanas que presentaron sus propuestas de talleres y de comunicaciones libres que estaremos compartiendo el día de hoy; a todos los que eligieron estar aquí hoy compartiendo este

espacio de formación, intercambio y de unión. No es una casualidad que estemos todos aquí, no es una casualidad tener un programa académico de excelencia. Es el resultado del compromiso y de apostar a seguir creciendo en formación, pero también en vínculos y proyecciones.

Sean bienvenidos al Congreso, gracias y comencemos a disfrutar el programa científico.

Palabras de la Presidente CNPC,

Lic. Rosana Forcato en el acto de apertura

Cuando empezamos a trabajar en la organización del Congreso, pensábamos en darle una impronta particular y novedosa, y fue surgiendo la importancia de que sea en relación a los ODS (objetivos de desarrollo sostenible); así surge nuestro lema: “Innovación en Nutrición para el desarrollo sostenible” y eso fue llevando a qué el programa científico tuviera ejes nuevos: innovación en tecnología alimentaria y nutrición sostenible, aparte de los ejes clásicos como nutrición clínica, nutrición en salud pública y comunitaria, ejercicio profesional, entre otros.

El CNPC tiene como una de sus misiones, propender siempre a la actualización y formación continua de los profesionales que representamos, Lic en nutrición, con el objetivo final de brindar a la sociedad profesionales con un alto estándar de calidad en el ejercicio profesional, por eso creo que estos espacios son propicios para cumplir con ese objetivo.

Quiero remarcar el eje de nutrición sostenible, porque creo que es un desafío para los profesionales, especialmente Lic en nutrición, abordar la problemática actual de los sistemas productivos y cómo asegurar una alimentación adecuada para generaciones futuras. El Dr. Lic. Rivera Domarco nos decía en su presentación que a futuro el desafío será la transformación de los sistemas alimentarios mediante medidas que combinen:

- La adopción de dietas saludables y sostenibles
- Utilización de técnicas agropecuarias amigables con el planeta
- Disminución de la pérdida y desperdicio de alimentos (PDA)

En ese sentido, desde el Colegio y como propuesta desde la Agencia Córdoba Turismo, trabajamos en la producción de un legado, que tiene relación con los ODS, puntualmente con el objetivo número 12: producción y consumo responsable, y dentro del mismo la meta que aborda la disminución de la PDA. Se elaboró un documento técnico al respecto con la proyección de seguir trabajando en el mismo y llegar a las organizaciones sociales de nuestra ciudad con un manual de recomendaciones al respecto.

Es un gran honor y placer ver que este evento, aparte de actualizarnos, nos enriquece desde lo social, generando nuevos vínculos y permitiendo el reencuentro. ¡Gracias por venir a nuestra provincia y a este evento tan importante para nuestro colectivo profesional!

Palabras de la Presidenta de FAGRAN, Lic. Ana Cáceres en el acto de apertura

La Federación Argentina de Graduados en Nutrición (FAGRAN), viene trabajando desde hace 50 años a fin de jerarquizar la profesión a través de sus asociaciones y colegios en todo el país, y abogando para garantizar el derecho a alimentación saludable para la población argentina.

Manteniendo lazos de cooperación e intercambio con las entidades representativas de Argentina y de Latinoamericana, participamos activamente en el CONUMER, CONFELANYD y AIBAN.

En estos 50 años se realizaron 15 congresos con una fuerte impronta federal, en la cual las entidades miembro de FAGRAN asumen el rol protagónico de la organización de los mismos, de manera rotativa y por votación democrática se realiza en las distintas provincias.

En esta oportunidad el desafío lo asumió el Colegio de Nutricionistas de Córdoba, quien nos abrió las puertas de esta hermosa provincia, de esta prestigiosa casa de estudios, la Universidad Nacional de Córdoba, institución emblema en la educación pública, libre, gratuita, laica y de calidad. En estos pabellones y aulas se forman profesionales de excelencia. Es un honor, pero también compromiso y responsabilidad, la realización de este congreso en esta casa de estudios, por lo que me tomo el atrevimiento de hacer un llamado a honrar, proteger, defender los derechos que supimos conseguir.

El congreso de FAGRAN se realiza libre de conflictos de interés con la industria de alimentos, bebidas y farmacéutica esto nos permite alzar la voz y manifestarnos sin miramientos.

Implementamos en esta oportunidad, una nueva modalidad en realización de eventos científicos, en el cual propiciamos la participación activa de todos los inscriptos.

En el marco del Congreso, FAGRAN organizó:

- El PRE-CONGRESO.
- La asamblea de CONFELANYD con el traspaso de la Presidencia a Ecuador, sede del Congreso 2026 y la elección de la sede del Congreso 2028 (Brasil).
- La asamblea FAGRAN con la elección de la próxima sede del Congreso en MISIONES.
- Además, se impulsaron reuniones y encuentros de referentes que contribuyen a que este Congreso se constituya como un espacio institucional de discusión, debate y consolidación de posiciones sobre temas que incumben a nuestra disciplina y aportan elementos para el ejercicio de la profesión y también para la búsqueda de soluciones para problemática alimentaria y nutricional del país y la región.

La alimentación y nutrición son temas cotidianos en la vida de las personas y de los pueblos, y se ve afectada siempre por las crisis sociales, económicas y políticas, las cuales tienen impacto directo en el comportamiento alimentario, que en el tiempo conlleva a consecuencias graves en el estado de salud y nutrición de las personas y de las comunidades.

En ese sentido, es bueno tener presente que, en Argentina, el Derecho a la Alimentación está contenido en la Constitución Nacional. Además, en el año 2021 nuestro país sancionó la ley de “Promoción de la Alimentación Saludable”. Por lo tanto, puedo decir con certeza que existen los marcos jurídicos y regulatorios tendientes a garantizar el derecho a una alimentación saludable.

En la naturaleza de quienes hemos elegido la profesión de nutricionistas está y debe seguir estando la capacidad de perturbarnos, afligirnos y sentirnos ofendidas ante la pobreza, la desigualdad, la malnutrición, la vulneración del derecho a la salud y a la alimentación saludable.

Este Congreso, se transforma en una inestimable oportunidad de encuentro entre profesionales que comparten generosamente sus saberes y experiencias y así para poder realizar un análisis lúcido con respecto a la situación actual y proponer las intervenciones necesarias que den respuesta el valor de la ciencia reside en la capacidad que da para entender el mundo que nos rodea y desarrollar un pensamiento crítico, compartirlo con otros para así tomar las mejores decisiones.

Quiero dirigir un mensaje también a todas y todos los nutricionistas que están viviendo un momento de incertidumbre laboral, aspecto que se respalda en los datos del censo de nutricionistas, el ejercicio profesional está en crisis tanto en el sector público como en el privado, vemos con mucha preocupación la desvalorización del trabajo profesional, frente a este escenario complejo, la única certeza es que desde FAGRAN y junto a colegios y asociaciones de nutricionistas de todo el país, vamos a seguir atendiendo y ocupándonos todas las situaciones, y vamos a continuar trabajando activamente con la jerarquización de la profesión, la lucha es colectiva hay una frase que dice que individualmente somos una gota y juntas un mar... necesitamos la energía inagotable del mar.

Para finalizar quiero agradecer al Colegio de Nutricionistas de la provincia de Córdoba, al Comité Organizador del Congreso, a quienes me acompañan en la gestión de FAGRAN; a quienes hoy no integran el Secretariado Ejecutivo pero han aportado, y siguen aportando con su tiempo y dedicación a esta entidad.

Acompañamiento institucional

DECLARATORIAS DE INTERÉS

- Secretaría General de la Presidencia de la Nación,
- Cámara de Diputados de la Nación,
- Facultad de Ciencias Médicas y Escuela de Nutrición de la UNC,
- Facultad de Ciencias Agropecuarias de la UNC,
- Municipalidad de Córdoba,
- Secretaría de Salud de la Municipalidad de Córdoba,
- Concejo Deliberante de Córdoba,
- Legislatura de Córdoba,
- ASEUNRA,
- Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad de Buenos Aires,
- Cámara de Senadores de la Provincia de Salta.
- Ministerio de Salud de Córdoba.

TAMBIÉN contamos con más de 40 ADHESIONES institucionales importantes del país que acompañan al CONGRESO

ADHESIONES INSTITUCIONALES

- FEPUC,
- Sociedades y asociaciones vinculadas a la nutrición y especialidades afines como,
- FIC Argentina,
- FUNDEPS,
- CISPAN,
- FUNDACIÓN SANAR,
- RED POR LA LEY DEL CÓDIGO,
- COLANSA,
- CALISA,
- CLAySA,
- CESNI,
- Liga de la Leche Argentina,
- Asociación Argentina de Salud Pública,
- Universidades y carreras de nutrición en el país, tales como:
- Universidad Siglo 21,
- Universidad Católica de Córdoba,

- Flacso Argentina,
- Universidad Nacional del Alto Uruguay,
- Universidad de Mendoza,
- Universidad Favaloro,
- Universidad de la Cuenca Del Plata,
- Universidad Católica de Cuyo,
- Universidad Austral,
- Universidad Abierta Interamericana,
- Universidad Católica de Santa Fe,
- Universidad Maimónides,
- Instituto Universitario de Ciencias Biomédicas De Córdoba,
- Universidad Fasta,
- Universidad Nacional de Cuyo,
- Universidad Tecnológica Nacional - Facultad Regional San Francisco,
- Universidad Unca – Facultad Ciencias De La Salud,
- Universidad Nacional de San Luis – Facultad Ciencias de la Salud,
- Universidad Adventista del Plata,
- Universidad Nacional del Litoral – Facultad de Bioquímica y Ciencias Biológicas,
- Fundación Barceló – Facultad de Medicina,
- Instituto Universitario Cemic,
- Universidad de Morón,
- Universidad Del Salvador – Facultad de Medicina,
- Universidad Nacional de La Matanza,
- Universidad Isalud,
- Universidad de Belgrano,
- Universidad Gastón Dachary,
- Entidades miembro de la Confederación Latinoamericana y del Caribe de Nutricionistas y Dietistas,
- Asociación Uruguaya de Dietistas y Nutricionistas,
- Asociación Paraguaya de Graduados en Nutrición,
- Colegio de Nutricionistas de Chile,
- Asociación Brasileña de Nutricionistas,
- Asociación Costarricense de Dietistas y Nutricionistas,
- Colegio de Nutricionistas del Perú,
- Asociación de Nutricionistas de Guatemala,
- Asociación Nacional de Nutricionistas del Ecuador,
- Asociación Colombiana de Dietistas y Nutricionistas,
- Entidades miembro de la Federación Argentina de Graduados en Nutrición,
- Asociación Argentina De Dietistas y Nutricionistas Dietistas,

- Asociación Civil de Nutricionistas de Neuquén,
- Asociación de Lic. En Nutrición de la Provincia de San Luis,
- Asociación de Nutricionistas y Licenciados en Nutrición de la Provincia de Chubut,
- Asociación Formoseña de Graduados en Nutrición,
- Asociación Fueguina de Graduados en Nutrición,
- Asociación Mendocina de Graduados en Nutrición,
- Asociación Sanjuanina de Nutrición,
- Asociación Santacruceña de Nutricionistas,
- Colegio de Graduados en Ciencias de la Nutrición de Jujuy,
- Colegio de Graduados en Nutrición - 1° Circunscripción - Santa Fe,
- Colegio de Graduados en Nutrición - 2° Circunscripción -Rosario,
- Colegio de Graduados en Nutrición de Catamarca,
- Colegio de Graduados en Nutrición de Salta,
- Colegio de Graduados en Nutrición de Santiago del Estero,
- Colegio de Nutricionistas de La Pampa,
- Colegio de Nutricionistas de la Provincia de Corrientes,
- Colegio de Nutricionistas de la Provincia de Entre Ríos,
- Colegio de Nutricionistas de la Provincia de Misiones,
- Colegio de Nutricionistas de la Provincia del Chaco,
- Colegio de Nutricionistas de la Provincia De Buenos Aires,
- Colegio de Nutricionistas y licenciados en Nutrición de La Rioja,
- Colegio Rionegrino de Graduados en Nutrición,
- Entidades miembro de FEPUC,
- Colegio de Bioquímicos,
- Colegio de Kinesiólogos y Fisioterapeutas,
- Col. Prof. de Lic. y Téc. Univ. en Química industrial e Ind. Alimenticias de Córdoba,
- Colegio de M.M.O. y Técnicos en Ingeniería y Arquitectura,
- Colegio de Psicólogos,
- Colegio Odontológico,
- Colegio Prof. de Psicopedagogos,
- Asociación de Enfermería Córdoba.

Auspician el congreso

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA, AGENCIA CÓRDOBA TURISMO

SPONSORS DEL CONGRESO

- Royal Prestige,
- Emprend,
- Nutrieduk,
- Psa,
- Clínica Diquecito,
- Goldway,
- Balanzas CAM,
- AllBooks,
- Art Salta.

ORGANIGRAMA COMITÉ ORGANIZADOR

- PRESIDENTE: Lic. Silvina Dinerstein Caamaño MP:2185
- VICEPRESIDENTE: Lic. Cristián Manuel Sarmiento MP:1892
- SECRETARIA GENERAL: Dra. Lic. Gabriela Angelina Reartes MP:1711
- SECRETARIA DE CONGRESO (hasta dic. 2023): Lic. Claudia Inés Casadei MP:2153
- SECRETARIA DE CONGRESO (desde enero 2024): Lic. Rocío Julieta Navarta MP:4261
- TESORERA: Lic. Gabriela Soledad Duobaitis MP:2425
- PROTESORERA: Lic. Susana Edith Chirio MP:1368

Sub Comité Científico:

- PRESIDENTE: Dra. Lic. María Daniela Defagó MP: 1980
- VICEPRESIDENTE: Dra. Lic. María de las Mercedes Ruiz Brünner MP: 3078
- Integrantes referentes de los Ejes Temáticos:
 - Nutrición Clínica (del adulto y pediátrica): Lic. María Alejandra Celi MP: 1447
 - Nutrición comunitaria y en salud pública: Dra. Lic. Juliana Huergo MP: 2251
 - Nutrición sostenible: Dra. Lic. Daniela Verónica Martina MP: 1411
 - Innovación en Tecnología alimentaria: Dra. Lic. Claudia Albrecht MP: 3205
- VOCAL TITULAR SUBCOMITÉ DE FINANZAS: Lic. Mauro Andrés Torres MP:2495
- VOCAL TITULAR SUBCOMITÉ DE RELACIONES PÚBLICAS: Mgter. Lic. Natalia Paola Masferrer MP: 1564

- VOCAL SUPLENTE SUBCOMITÉ DE RELACIONES PÚBLICAS Lic. Susana Beatriz Zelada MP:1126
- VOCAL TITULAR SUBCOMITÉ DE PRENSA Y DIFUSIÓN: Dra. Lic. Constanza Rodríguez Junyent MP:1705
- VOCAL SUPLENTE SUBCOMITÉ DE PRENSA Y DIFUSIÓN: Lic. Daniela Cecilia Perez MP:3367
- VOCAL TITULAR SUBCOMITÉ DE LOGÍSTICA, INFRAESTRUCTURA Y EXPOSICIÓN: Mgter. Lic. Gerardo Luis Gasparutti MP:2483
- VOCAL SUPLENTE SUBCOMITÉ DE LOGÍSTICA, INFRAESTRUCTURA Y EXPOSICIÓN: Dra. Lic. Mariana Beatriz Láquis MP:2263

LEMA DEL CONGRESO

“Innovación en nutrición para el desarrollo sostenible”

El lema del Congreso está fundamentado en los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), focalizados en la mejora de la calidad de vida, siguiendo las tendencias en educación y planificación de programas y políticas públicas utilizadas a nivel mundial. El desarrollo sostenible exige esfuerzos concentrados en construir un futuro inclusivo, sostenible y resiliente para las personas y el planeta. La ONU ha definido el desarrollo sostenible como el desarrollo capaz de satisfacer las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las futuras generaciones para satisfacer sus propias necesidades.

EJES TEMÁTICOS

El programa científico abordó diferentes modalidades como conferencias, mesas de discusión, simposios, paneles, talleres y contó con la participación de destacados disertantes locales, nacionales e internacionales.

El congreso invitó a disfrutar de tres días de encuentro que propiciaron el intercambio entre profesionales en nutrición y afines de todo el país y la región, con una novedosa propuesta académica y científica para la actualización, basada en 5 ejes fundamentales:

- Nutrición clínica pediátrica y del adulto,
- Nutrición comunitaria y en salud pública,
- Nutrición sostenible,
- Innovación en tecnología alimentaria, y
- Ejercicio profesional desde un enfoque transversal.

Programa Científico

Las sesiones se desarrollaron en Pabellón Argentina: Sala de las Américas, y Salón de Actos; además en Biblioteca de la FCM de la UNC y en Pabellón Chile de la UNC.

Con principios sustentables. Libre de conflictos de interés económico con las industrias alimentaria, farmacéutica y nutroterápica.

JUEVES 9 DE MAYO DE 2024

9:15 a 10:45 hs. Sala de las Américas. Eje Nutrición Clínica Pediátrica

Mesa: Desafíos nutricionales en la primera infancia

Coordina: Dra. Lic. Mariana Laquis. Secretaria: Lic. Nut. Jéssica Fratamico

- Paciente crítico en neonatología. Lic. Nut. Jesica Díaz
- Lineamientos internacionales para la atención nutricional de infancias con discapacidad. Dra. Lic. Mercedes Ruiz Brunner y Dra. Lic. Elisabeth Cieri
- Selectividad alimentaria. Nut. Cecilia Sepúlveda Alarcón

9:15 a 10:45 hs. Salón de Actos. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública

Mesa: Entornos saludables “no es tan fácil”, pero ¿es posible?

Coordina: Mgter. Lic. Ana Moos. Secretaria: Lic. Nut. Mirta Machuca

- Actualización de las Guías Alimentarias para la población argentina y su aplicabilidad para promover entornos saludables. Lic. Nut. Malena Giai
- Relato de experiencias: la transformación de lineamientos para la alimentación de las escuelas a nivel nacional. Lic. Nut. Gabriela Reyna Allan
- Relato de experiencias: la transformación de lineamientos para la alimentación de las escuelas a nivel nacional. Lic. Nut. Guillermina Facciotti

9:15 a 10:45 hs. Biblioteca de la FCM - UNC. Eje Nutrición Sostenible

Mesa: Ley de Promoción de la Alimentación Saludable e Interferencia de la industria alimentaria en el proceso de construcción de Políticas Alimentarias en Argentina

Coordina: Lic. Nut. Ana Cáceres. Secretaria: Lic. Nut. Clara Zárate

- Políticas públicas, acciones de las organizaciones, fundamentos de la Ley PAS. Dra. Lic. en Soc. Luciana Castronuovo
- Argumentos de la industria en contra de la Ley PAS, experiencia argentina y en la región. Dra. Lic. Nut. Evelyn Gitz
- Interferencia de la industria en la regulación al marketing. ¿Cómo se contrarresta? Lic. Nut. María Belén Nuñez

- Incumplimientos en publicidad, promoción y patrocinio en el marco de la Ley 27642- Relevamiento regional, en puntos de venta. Lic. Nut. Laura Barbieri

11:15 - 12:00 hs. Sesión Plenaria. Sala de las Américas

Coordina: Dra. Lic. Mercedes Ruiz Brunner. Secretaria: Lic. Nut. Daniela Pérez

- Pensar, sentir y actuar en la ciencia de la vida: de lo colectivo a lo individual y viceversa. Dra. Lic. Juliana Huergo

12:00 - 12:30hs. Sesión Plenaria. Sala de las Américas. Eje Nutrición Sostenible

Coordina: Dra. Lic. Daniela Defagó. Secretaria: Lic. Nut. Cynthia Musso

- Alimentación Saludable y Sustentable: Eat Lancet (Dieta Planetaria) Dr. Lic. Juan Ángel Rivera Dommarco

16:00 a 17:30hs. Sala de las Américas. Eje Nutrición Clínica del Adulto

Mesa: Nuevos paradigmas en el abordaje de ECNT - *Plant based*

Coordina: Dra. Lic. Nilda Perovic. Secretaria: Lic. Nut. Noelia Redondo

- Epidemiología de las enfermedades crónicas (última evidencia - impacto de acciones en epidemiología). Dra. Lic. Nut. Laura Aballay
- El rol del exposoma en la inflamación crónica de bajo grado. Diet. Nut. Pedro Carrera Bastos Dieta basada en plantas desde la intervención. Lic. Nut. Marcela Manuzza
- Documento de revisión sobre alimentación basada en plantas, vegetariana y vegana. Lic. Nut. Gabriela Flores

16:00 - 17:30hs. Salón de Actos. Eje Nutrición Sostenible

Mesa: Soberanía alimentaria, utopías y realidades

Coordina: Ing. Gerardo Antonio Bergamin. Secretaria: Lic. Nut. Rosana Forcato

- Experiencias de relaciones productores-comensales. Alimentos sanos y soberanos: ¿para quiénes? Lic. Nut. Marianela Rojos
- Experiencias concretas: Huerta comunitaria en instituciones de salud, alimentos sanos en los procesos de salud enfermedad. Lic. Nut. Natalia Balda
- Experiencia de huertas urbanas: Colectivo semilla. Lic. Nut. Claudia Albrecht

16:00 - 17:30hs. Biblioteca FCM - UNC. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública

Mesa: Protección de la lactancia humana y determinantes comerciales de la salud

Coordina: Lic. Nut. Paula Das Neves. Secretaria: Lic. Nut. Marilina Borrás

- Determinantes comerciales de la salud en la niñez: el papel de los sucedáneos de la leche humana. Dra. Mariela Alderete
- Conflictos de interés en detrimento de la protección de las lactancias. Lic. Nut. Andrea Graciano

- Presentación de la Red por la Ley del Código: rol de las organizaciones de la sociedad civil. Lic. en Soc. Ignacio Drake
- Nuevas herramientas de inteligencia artificial para el monitoreo del Código Internacional de Sucedáneos de Leche Materna. Lic. en Cs. Antropológicas Laura Piaggio

VIERNES 10 DE MAYO DE 2024

9:00 - 9:45hs. Sesión general. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública

- Impacto de la Ley Etiquetado en Chile: aprendizajes para la región. Coordina: Lic. Nut. Rosana Forcato. Secretaria: Dra. Lic. Juliana Huergo. Disertante: Dra. Camila Corvalán Aguilar

9:45hs - 11:15 hs. Sala de las Américas. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública

Mesa: Alimentación saludable en las infancias y adolescencias: ¿todos los alimentos tienen la capacidad de generar salud?

Coordina: Lic. Nut. Guillermo Silva. Secretaria: Dra. Lic. Constanza Rodríguez Junyent

- La alimentación infantil en un contexto desafiante. Lic. en Cs. Antrop. Laura Piaggio
- La salud de las infancias desde el enfoque de la investigación y la extensión universitaria. Lic. Nut. María Dolores Roman
- Aproximaciones a la alimentación de niños y niñas menores de 2 años en Argentina, desde una perspectiva integral. Dra. Mgter. Lic. Nut. María Elisa Zapata
- Entorno Escolar Saludable: herramientas prácticas para su implementación. Lic. Nut. Ainelén Radosevich

9:45hs - 11:15 hs. Salón de Actos. Eje Nutrición Sostenible

Mesa: ¿Qué es y cómo tener una dieta sostenible? ¿Es aplicable en Latinoamérica? ¿Cuáles son los desafíos y propuestas?

Coordina: Dra. Lic. Daniela Defagó. Secretaria: Lic. Nut. Silvina Dinerstein

- Dietas saludables, sostenible y posibles. Dr. en Cs. Biológicas Ezequiel Arrieta
- Pérdidas y desperdicios de alimentos. Lic. Nut. Paula Gómez
- Alimentación veg(etari)ana en Argentina. Prácticas y saberes en el contexto global. Dra. Lic. Nut. María Marta Andreatta
- Análisis de evidencia sobre el consumo aparente de azúcar. Lic. Nut. Gisel González

9:45hs - 10:30hs. Biblioteca de la FCM - UNC. Eje Nutrición Clínica del Adulto

Mesa: Nuevos abordajes terapéuticos en enfermedades crónicas

Coordina: Mgter. Lic. Georgina Oberto. Secretaria: Lic. Nut. Susana Zelada

- Disbiosis y obesidad. Enfoque desde la psiconeuroinmunoendocrinología. Lic. en Nut. Débora Sotelo

- Microbioma y envejecimiento. Dra. Nut. Sonia Ivankovich
- Microbiota y nutrición. Lic. Nut. María Jure

10:30 - 11:15 hs. Biblioteca de la FCM - UNC. Eje Ejercicio Profesional

Mesa: Nuevos desafíos en el ejercicio profesional

Coordina: Lic. Nut. Ana Cáceres. Secretario: Lic. Nut. Mauro Torres

- Infodemia en nutrición. Una pandemia por gestionar. Nut. Olga Lucía Mora
- Aportes y reflexiones sobre el rol de las y los nutricionistas en el contexto actual. Lic. Nut. Ana Cáceres

11:45 - 12:30 hs. Sesión Plenaria. Sala de las Américas. Eje Ejercicio Profesional

Ejercicio profesional: realidades y su rol en la sociedad.

Coordina: Lic. Nut. Yanina Rodríguez. Secretaria: Lic. Nut. Celeste Malavasi

- Disertantes: Mgter. Lic. Liliana Barbero y Lic. en Soc. Cristian Canziani

14:00 - 14:45 hs. Salón de Actos. Reuniones Nacionales: “Un trabajo colectivo y colaborativo de FAGRAN”

Coordina: Mgter. Lic. Mercedes Paiva. Secretaria: Lic. Nut. Clara Zárate

- Reunión Nacional de Educación Alimentaria Nutricional - Reunión Nacional de Alimentación escolar. Lic. Nut. Laura Barbieri, Lic. Nut. Celeste Malavasi y Lic. Nut. Florencia Sotelo

14:00 - 15:30 hs. Biblioteca de la FCM - UNC. Disertación oral de trabajos destacados.

- Trabajos a premio

14:45 - 15:30 hs. Salón de Actos. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública

Coordina: Mgter. Lic. Verónica Risso Patrón. Secretaria: Lic. Valeria Abajo

- Mesa: Desafíos para la Transformación de los Entornos. Entornos Saludables en tu municipio. Mgter. Lic. Sonia Naumann y Lic. Nut. Paula Das Neves

16:00 - 17:30 hs. Sala de las Américas. Simposio UNICEF. Eje Nutrición Comunitaria y en Salud Pública. *Por una mejor nutrición en infancias y adolescencias*

Coordina: Lic. Valeria Amann. Secretaria: Lic. Ana Paula Bruveris

- Malnutrición por exceso en América Latina: tendencias, experiencias y desafíos pendientes. Mgter. Lic. Verónica Risso Patrón
- Experiencia territorial de trabajo en emergencias en poblaciones originarias. Lic. Gabriela Dorigato
- Marketing digital de sucedáneos de leche materna en Argentina: cómo estamos en Argentina. Dra. Mgter. Lic. Nut. María Elisa Zapata
- Ley de Promoción de Alimentación Saludable: percepciones y experiencias de cuidadores de niñas y niños. Dra. Lic. en Soc. Luciana Castronuovo

16:00 - 17:30 hs. Salón de Actos. Eje Nutrición Clínica del Adulto Mayor

Mesa: Abordaje nutricional integral en el adulto y el adulto mayor desde una perspectiva clínica, epidemiológica y comunitaria

Coordina: Lic. Nut. Cristian Sarmiento. Secretaria: Nut. Diana Arias

- Adultos Mayores: comidas, comestibles y comensales. Dr. Carlos Presman
- Prácticas alimentarias en adultos mayores, experiencias en terreno. Lic. Nut. Daniela Abraham
- Experiencia de trabajo en Parkinson. Lic. Nut. Laura Visentini
- Nuevas tecnologías para la evaluación de la ingesta de alimentos en el territorio Arg. o en poblaciones con ingestas similares. Desarrollo y validación de un Atlas Fotográfico Digital de Alimentos Argentinos (AFDAA) para uso libre en encuestas alimentarias en Argentina. Lic. Nut. Guadalupe Mangialavori

16:00 - 17:00 hs. Biblioteca de la FCM - UNC. Eje Ejercicio Profesional

Coordinan: Dra. Lic. María Daniela Defagó y Lic. María Alejandra Celi

- Mesa: Nutricionistas docentes, nutricionistas investigadores: panorama actual, desafíos y oportunidades. Prof. Lic. Nut. Lisandra Viglione y Dra. Lic. Nut. Natalia Elorriaga

17:00 - 17:30 hs. Biblioteca de la FCM - UNC. MESA CONUMER. [Comité de Nutricionistas del Mercosur]

- Mesa: Políticas Públicas de Alimentación Escolar en los Países del Mercosur.

Nut. Alessandro Wosniaki - Consejo Federal de Nutricionistas (CFN)

Lic. Nut. Elías Acevedo - Asociación Uruguaya de Dietistas y Nutricionistas (AUDYN)

Lic. Nut. Cecilia Sepúlveda - Colegio de Nutricionistas de Chile

Lic. María Juré - Asociación Paraguaya de Graduados en Nutrición (ASPAGRAN)

Lic. Nut. Patricia Perricone – FAGRAN, Argentina

SÁBADO 11 DE MAYO DE 2024

9:00 - 10:30 hs. Sala de las Américas. Eje Nutrición Deportiva

Mesa: Actualización en Nutrición Deportiva

Coordina: Lic. Nut. Adrián Barale. Secretaria: Lic. Nut. Gabriela Duobaitis

- Disponibilidad energética en el deporte. Prof. Inv. José Lisandro Areta
- Periodización nutricional: ¿cómo abordarla en la práctica? Lic. Nut. Luciano Spena
- Deportes de resistencia: nutrientes críticos. Lic. Nut. Marcia Onzari

9:00 - 10:30 hs. Salón de Actos. Eje Innovación en Tecnología Alimentaria

Mesa: ¿En qué medida puede la ciencia, la tecnología y la innovación favorecer (o no) la forma en que nos alimentamos?

Coordina: Mgter. Lic. Gerardo Gasparutti. Secretaria: Lic. Nut. Claudia Albrecht

- Microbiota en SIBO, posible rol de fermentados, probióticos y prebióticos. Dr. en Química Gabriel Vinderola
- Fortificadores de leche materna y nutrición traslacional. Lic. Nut. Georgina Marchiori
- Microbiota aplicada a la clínica. Lic. Nut. Constanza Echevarría
- Actualización en grasas trans. Lic. Nut. Ommi Acosta Sero
- Cuando la tecnología llega a nuestra boca sin que la elijamos. Abg. Marcos Filardi

9:00 - 10:30 hs. Auditorio Pabellón Chile - UNC. Eje Ejercicio profesional

Mesa: El nutricionista y su rol en la toma de decisiones en diferentes ámbitos profesionales.

Coordina: Lic. Nut. Silvina Dinerstein, Secretaria: Lic. Nut. Rocío Navarta

- Consultoría en Servicios de Nutrición y Salud. Nut. Ruth Guilherme
- Políticas Alimentarias vs Indicadores Nutricionales en Perú. Lic. Nut. Maritza Zela Guevara
- Realidad y desafíos del nutricionista clínico. Nut. Jhon Jairo Bejarano Roncancio
- Experiencias y Retos de la Profesionalización y Certificación de los Nutriólogos en México Nut. Erika Judith López Zuniga

10:30 - 11:30 hs. Sesión Plenaria. Sala de las Américas.

Coordina: Lic. Nut. Silvina Dinerstein. Secretaria: Lic. Verónica Casinelli

- Conversatorio: Políticas públicas, salud, alimentación y medio ambiente. Desafíos y oportunidades profesionales en el contexto actual. Mgter. Lic. Sonia Naumann y Mgter. Lic. Mercedes Paiva

TALLERES PARTICIPATIVO TIPO “WORKSHOP”

Eje Temático Nutrición clínica del adulto

- Taller sponsorado por EMPREND. Intestino, cerebro, hormonas y sistemas productivos: lo que hay en tu plato puede afectar la expresión de tus genes. Responsable: Virginia Yodice, autores: Caren Fruh; Sandra Maximino.

Metodología para la evaluación del sueño en el contexto de intervenciones nutricionales. Responsable: Soledad Calvo; autores: Silvia Delgado, Soledad Calvo, Elena Rivero, Margarita Nuñez, Gabriella Pravia
Simulación clínica, una estrategia para la formación de competencias técnicas y blandas. Responsable: Marcela Stambullian; autores: Marcela Stambullian, Leticia Peralta

Eje Nutrición clínica pediátrica

- Adaptar la profesión a la diversidad: consideraciones para la atención de personas con discapacidad. Responsable: María de las Mercedes Ruiz Brünner, autores: María Elisabeth Cieri; Ana Laura

Condinanzi; Carla Gil; L. Johana Escobar Zuluaga; Lucia Freytes; María de las Mercedes Ruiz Brünner
Abordaje nutricional inicial en fenilcetonuria: primeros pasos hacia un tratamiento efectivo. Responsable
y autora: Mercedes Salerno

Eje Nutrición comunitaria y de salud pública

- Street view: una herramienta accesible para la caracterización de los entornos alimentarios. Responsable: María Celeste Nessier; autores: María Eliza Zapata, María Celeste Nessier, Paula Gómez
- Una visión panorámica de los Entornos Alimentarios Comunitarios. Responsable: María Daniela Defagó; Carlos Matías Scavuzzo, Micaela Natalia Campero, María Georgina Oberto, Alejandra Celi, María Daniela Defagó
- ¿Es posible una Educación Alimentaria no prescriptiva? Responsable: María Lis del Campo; autores: María Lis del Campo, María Bergero, Melisa Torres
- Marketing Social y las estrategias para comunicar. Responsable: Esther Santana; autores: Esther Santana, Sandra Lilian Cavallaro
- Campaña “Que no te tapen los ojos “. Aprendizajes y desafíos comunicacionales para defender el Etiquetado Frontal en 2024. Responsable: Luciana Castronuovo; autores: Camilia Chidiak, Carolina Delgado, Luciana Castronuovo, María Victoria Tiscornia, Leila Guarnieri, Florencia Cámara
- Pensar la nutrición comunitaria desde la participación comunitaria real: ¿Una utopía?. Responsable: María Cecilia Piñeyro Bonifacino; autores: Cecilia Piñeyro Bonifacino, Elías Acevedo, Belén Araújo
- Cuerpo-territorio. Responsable: Maribel Coseano; autores: Maribel Coseano, María Belén Scharfspitz, Carola Hunziker
- Taller sobre determinantes comerciales de la salud de la niñez y adolescencias: una aproximación desde la perspectiva nutricional y el enfoque de curso de vida. Responsable: Mariela Alderete; autores: Raúl Mercer, Verónica Risso Patrón, Mariela Alderete

Eje Nutrición sostenible

- Una mirada sobre la evolución del consumo alimentario a nivel mundial y en Argentina las últimas seis décadas. Responsable: Laura Barbieri; autores: Laura Barbieri, Andrea Graciano, Daniel Díaz, Andrea Goldberg, Rosa Fernández.
- El Rol del/la Licenciado/a de Nutrición en el Desarrollo Sostenible. Responsable: Myriam De León Rodríguez, autores: Myriam De León Rodríguez, Ángela Torres Garín
- Taller vivencial para integrar la sostenibilidad con la nutrición. Responsable: Glenda Inés Mangia, autores: Glenda Inés Mangia

Comunicaciones libres

Se contó con un total de 156 comunicaciones libres aprobadas, entre relatos de experiencias y trabajos científicos.

Trabajos a premio

Se otorgaron TRES (3) premios a los mejores trabajos originales presentados en su categoría. Los mismos fueron presentados bajo la normativa del reglamento del Congreso.

PREMIO ESTELA RÚGOLO: Mejor Trabajo de Salud Pública

TENDENCIAS EN EL PERFIL DE MORBIMORTALIDAD EN DOS PAÍSES DEL CONO SUR:
UN ANÁLISIS DE LA ÚLTIMA DÉCADA

Autores: Graciela Fabiana Scruzzi, María Dolores Román, Hugo Villafañe, Sharon Viscardi, Paula Carreño, María Gabriela Tronca.

MENCIÓN ESPECIAL:

CONSUMO DE PRODUCTOS ULTRAPROCESADOS Y PANIFICADOS EN NIÑOS Y
NIÑAS QUE CONCURREN A COMEDORES COMUNITARIOS EN UN PARTIDO DEL
CONURBANO

Autores: Paula Das Neves, Ommi Acosta Cero, María Laura Chiormi, Mariela Paleo.

PREMIO FAGRAN: Mejor Trabajo de Investigación

HÁBITOS ALIMENTARIOS Y ESTADO NUTRICIONAL EN ADULTOS CON DIABETES
TIPO 2 EN MISIONES-ARGENTINA. ESTUDIO DE CASOS

Autores: María Florencia Orlando, Sergio Gabriel Viudes

PREMIO CÓRDOBA DOCTA: Mejor Trabajo Nacional

CAMBIOS EN LA ADHERENCIA A PATRONES ALIMENTARIOS DE MUJERES
EMBARAZADAS DE CÓRDOBA, ARGENTINA

Autores: Victoria Lambert, Virginia Soledad Miranda, Florencia Vallejos, María del Carmen Grande, Sonia Edith Muñoz, María Dolores Román